

Marie-Claire AOUN
Mars 2006

Rôle des ressources pétrolières dans le développement économique des pays exportateurs de pétrole

Résumé :

La performance des économies de la quasi-totalité des pays exportateurs de pétrole révèle un phénomène contre intuitif : la richesse naturelle limite les opportunités de développement des pays. En effet, les expériences de développement des grands pays pétroliers (Angola, Nigeria, Venezuela, Iran, Algérie ...) montrent que la bénédiction des ressources naturelles se transforme souvent en malédiction. La littérature sur la malédiction pétrolière est abondante, surtout après les chocs pétroliers des années 1970, mais elle n'aboutit pas à un consensus sur les mécanismes de transmission : la maladie hollandaise, les déficits de gouvernance et une rente pétrolière extrêmement volatile représentent des entraves au développement de ces pays. L'objectif de la thèse est de comprendre pourquoi le surplus pétrolier des pays exportateurs n'a pas généré le développement économique. Nous proposons une analyse fine de l'impact des revenus pétroliers sur les économies productrices en recherchant, dans un premier temps, les différents facteurs qui expliquent le déclin des économies pétrolières. Dans un deuxième temps, nous analysons la dynamique et le partage du surplus pétrolier dans les pays producteurs. La mise en place d'un fonds pétrolier (d'épargne ou de stabilisation) est-elle la solution pour utiliser à bon escient le surplus ? Y a-t-il des exceptions à la malédiction et comment peut-on y échapper ?